

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4195. Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs. Por trimestre... 22 rs. Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs. Por trimestre... 28 rs.

MARTES 26 DE JULIO DE 1864.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés. AÑO XV.

## Seccion editorial

### DESCRIPCION DE MONTECHRISTI.

El Diario de Santiago de Cuba inserta una carta de Montechristi, fecha 17 de Junio, recibida por el vapor Guadiana, que dice no haber novedades militares que comunicar, pues los enemigos habian desaparecido de aquellas cercanias, desde el golpe que les dió la columna del brigadier Villate el 30 de Mayo. Lo demás de la correspondencia se reduce a una descripcion de Montechristi, de la que tomamos los siguientes párrafos.

«Está el pueblito de Montechristi situado poco mas de un kilómetro del mar, sobre una espaciosa y suave pendiente que declina hacia la playa. La poblacion se compone de 48 bohios, todos cobijados con ramas de palmito. Sabido es por demás que la vejez de estos tejados produce un color parduzco, feo, y pobre. Es la colocacion de los casuchos arbitraria, sin que se haya tenido en cuenta para su construccion ni la mas remota idea de la simetria, del alineamiento, del buen gusto. Este grosero desorden, que ofende y causa desagradable impresion, es comun en los pueblitos dominicanos. El interior de los bohios, aun aquellos de las personas que debian ser las mas acomodadas, confirma el mal juicio que infunde la exterioridad; las paredes suelen ser revocadas con barro de color pardo, frecuentemente sin blanquear, y el piso de tierra descompuesta y movediza. Las pocas casas que hay de tabla carecen de pintura exterior en su mayor número, y alguna que otra suele estar embadurnada de blanco antiguo.

Mal colocadas los barracas ó bohios, Montechristi no forma calles. Hay un descampado que pudiera llamarse plaza, demasiado grande para tan corto vecindario. Allí está la iglesia, que no desdice en su tamaño ni forma de cualquiera de las casas de tabla. El campanario se compone de dos palos que levantan del suelo como ocho pies, y de otro atravesado; de allí está pendiente, como un ajustico de la horca, una campana. Al pié de la iglesia está el cementerio, no dista seis pasos, y se conoce que es campo-santo en que hay algunas cruces de madera sembradas por el suelo. Y como el jingo de los cadáveres hace fecundos los campos, allí se cria lozana yerba y pastan sin el menor inconveniente ganados de todas clases; de modo que a los pocos dias de haberse enter-

rado el personaje mas encoquetado del país, pueden muy bien sus cerdos y sus burros ir a pasearse sobre su sepultura y a gozar del fresco pasto.

Esto no solamente es repugnante, es horrible. Conozco ya suficientemente las cosas y costumbres de esta gente de Santo Domingo, pues hace seis meses que vine a la isla, y anduve no poco en ella. Cada dia encuentro motivos de admiracion del gran atraso de civilizacion a que han venido a parar estos naturales.

Desde los primeros dias de nuestra posesion de esto, hay ocupadas numerosas brigadas de tropa en hacer la limpieza del pueblo y sus cercanias, y los montones de basura que se van quitando de lo que podia llamarse calles y sus afueras, es portentoso. La suciedad, la desidia, el abandono de estos naturales, salta a la vista del viajero menos observador que llega a cualquier pueblo de esta isla. La misma ciudad de Santo Domingo es repugnante hoy, á pesar de lo mucho que se lavó la cara desde la anexion.

El aspecto de este campamento hoy se va haciendo risueño y agradable. Barridas las avenidas, nivelados los barrancos y allanadas las cuevas que formaban las basuras, lúcen las rectas calles de blancas tiendas de campaña circunvaladas de buenas marquesinas. Se construyeron diversos y magnificos espaciosos barracones de tablas, techados de zinc, que sirven de hospitales. En derredor del campamento se construyó una buena trinchera, que hasta hermosa es, porque está formada con inteligencia y gusto de los barriles vacios que va dejando el consumo de la galleta. En lo alto de la montaña baja, donde los cobardes tenían sus descuidados fuertes, se levantan varios elegantes barracones de tablas, donde ya hoy puede albergarse un batallon, y se trabaja en hacer una fortificacion sólida y permanente que hará honor al general Gándara, que la mandó construir, y á los ingenieros que tan afortunadamente la dirijen.

El paisaje de Montechristi es tan frondoso y risueño como generalmente lo son otros infinitos de esta fecundísima isla. Todas sus cercanias estan, en verdad, cubiertas de arbolados; pero sea porque el terreno es un tanto arenoso, ó sea porque en esta zona llueve poco, los árboles crecen mal, y hoy presentan un verde lánguido, como próximos á ser agostados.

Aquí la agricultura parece estar totalmente desconocida ó abandonada. En el pueblo, en sus cercanias, ni en cuanto hasta hoy hemos reco-

nocido, no hallamos ni el mas insignificante huerto, ni un sembrado de caña, ni una mata de plátanos. Cuando no se ven estos grupitos de casas, puede afirmarse que el país está por conquistar y desierto. Y cuando ya se tienen pruebas de que aquí vivió gente, se ofrece la duda de cómo vivia una sociedad sin industria, sin agricultura, sin haber sellado con su ingenio un rasgo del entendimiento que Dios concede á los hombres mas atrasados.»

## Seccion oficial.

Las Gacetas del 22 y 23 no contienen disposicion alguna de interés general.

### Alcaldia constitucional de Córdoba.

Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento se subasta la adquisicion de diferentes prendas de uniforme de la Guardia municipal diurna, cuyo pormenor y condiciones constan del expediente respectivo que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal, ascendiendo el presupuesto de aquellas á la cantidad de 5.133 reales, 50 cts.

El acto de la subasta tendrá efecto en el despacho de esta alcaldia de doce á una del día 2 de agosto próximo, por proposiciones en pliegos cerrados, extendidas segun modelo que á continuacion se inserta, á las que deberá acompañar un documento que acredite haberse entregado en la Depositaria municipal la cantidad de 200 rva., que serán devueltos á la terminacion del remate, menos el de la proposicion mas ventajosa, que servirá de garantia hasta la entrega de dichas prendas.

Córdoba 23 de Julio de 1864.—Agustín Fuentes y Horcas.

Modelo de proposicion.

D. N. N. vecino de entera de las condiciones para la adquisicion de diferentes prendas de uniforme de la Guardia municipal, se comprometo á ejecutarlas por la cantidad de tantos rva., (por letra.)

Fecha y firma.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

El crucero inglés *The Ariel* ha apresado la fragata española *América*, de la señora viuda de Portilla de Cádiz, por sospechas de dedicarse al tráfico de negros. Nuestro cónsul en Sierra Leona ha hecho las debidas reclamaciones, consiguiendo que no se reduzca á prision á los tripulantes.

Dice el *Eco del país*: «En círculos muy autorizados hemos oido decir que el general Pinzon ha di-

gido al gobierno una comunicacion, en la cual da ciertas esplicaciones sobre los motivos que le impulsaron á ocupar las islas de Chincha, por via de reivindicacion. Estos motivos á que se alude eran hasta ahora desconocidos, y si es cierto cuanto se nos asegura, la cuestion pendiente del Perú variará de aspecto, y será mas fácil su arreglo. El general Pinzon parece que creyó con fundamento que el pensamiento del gobierno era otro muy distinto del que es en realidad, principalmente sobre la reivindicacion de las islas guaneras.

Los periódicos de Cádiz confirman la noticia que comunicó el telégrafo, acerca de la salida para el Pacífico de la fragata *Berenguela*, que se hizo al mar el martes á las cinco de la mañana. Del 28 al 30 del corriente saldrá con igual direccion la *Blanca*.

En Barcelona continua dándose caza á tanto vagabundo y gente sospechosa ó sin modo de vivir conocido, como se veian á todas horas del día y de la noche, estacionados en diferentes puntos de la capital. Segun se dice, el martes fueron arrestados algunos pájaros de cuenta.

Dicen de Madrid que la fuerte lormenta que el 20 descargó en algunos puntos, causó bastantes daños, y con especialidad en el túnel de la Romera situado en la línea férrea de Madrid á Zaragoza, junto al kilómetro 227; quedando interceptado el tránsito, y siendo necesario efectuar un trasbordo. También sufrieron deterioro en esta via algunos trozos comprendidos entre los kilómetros 225 y 220. El túnel parece que se hundió en parte, y los escombros llegaban hasta la clave. De desgracias personales felizmente no tenemos noticia.

—Vigo, 22.—La fragata de guerra «Carmen» comandante Sr. Polo Bernabé, ha fondeado á las siete y media de la mañana en el puerto de Vigo, procedente de New-York, adonde se habia dirigido desde la Habana.

El Constitucional, que ha hablado en muchas ocasiones sobre el proyecto de declarar puerto franco á Cádiz, dice que se habla nuevamente de este pensamiento.

El mensaje á S. M. la Reina que le dirige el Señorío de Vizcaya, se presentará á S. M. por una comision de padres de provincia, é irá escrito en pergamino y firmado por todos los apoderados, sobre el glorioso pedrusco donde se sentaron los Reyes Católicos.

Parece que el gobernador interino de Barcelona trata de establecer en la plaza del Padró, ú otro sitio mas á propósito de aquellos barrios, una gran cocina económica, que se titulará *Restaurant de la cla-*

se obrera, ó de artesanos, y en la que, por la módica cantidad de cuatro cuartos, pueda darse á los obreros buena sopa, puñero con carne y tocino, y pan abundante. A este objeto se ocupa S. E. en remover los obstáculos que se oponian á la realizacion de este proyecto, y segun noticias se han acercado ya á S. E. algunas personas distinguidas, haciéndole espléndidos ofrecimientos para que pueda plantearlo luego.

Dice *La Epoca*: «Las autoridades de Valencia siguen ejerciendo la mas esquisita y plausible vigilancia á fin de que no se vuelva á alterar el orden.

Los labradores siguen en su sistema de retraimiento aunque no por esto deja de estar el mercado bastante surtido. La situacion, sin embargo, se prolonga mas de lo que fuera de desear y reclama una pronta medida de parte del gobierno que corte de raíz el malestar que, aunque exento de toda conmocion, se observa en la capital y en la huerta.»

Entre los documentos sobre la cuestion del Perú, que el público conoce, hay una comunicacion del general Pinzon al ministro de Relaciones exteriores de Lima, del 21 de enero, en la que, manifiesta lo siguiente:

«Mis instrucciones me facultaban para hostilizar los puertos del Perú, en el caso de que la mision del Sr. Salazar no tuviera un éxito satisfactorio; pero ha parecido mas conveniente tomar las islas Chinchas, á fin de que el gobierno peruano fuese el único perjudicado, y para que no derramándose sangre, llegara á ser mas fácil un arreglo pacífico.»

En el mismo sentido se halla redactada la declaracion que los Sres. Pinzon y Salazar y Mazarredo firmaron el 9 de mayo.

Resulta por lo tanto, segun declaracion propia, lo mismo que dice la circular del señor ministro de Estado del 24 de junio; que los representantes del gobierno de S. M. creyeron juntamente que la toma de las islas era una medida preferible en su juicio al bombardeo de puertos, porque segun la declaracion del 14 de abril, firmada tambien por los dos mismos agentes oficiales, hostilidades de esa naturaleza habrian ocasionado males de consideracion á súbditos extranjeros y aun á los peruanos inocentes de las faltas de su gobierno.

Despues de leer estos documentos, la deduccion es la misma que todo el mundo sabe: esto es, que el gobierno no dió instrucciones para tomar las guaneras del Perú; pero que los representantes de la Reina, por la amplitud natural de ellas, segun dice la circular de 24 de junio, optaron, de comun acuerdo, por el acto que llevaron á cabo.

(432)

ella un muchacho que parecia criado de la casa, y que le llevaba una hermosa rosa.

—He visto, le dijo, esta flor en aquel hermoso rosal, y me he apresurado á ofrecerla á la señora.

Mientras que Ariana reprendia al jóven diciéndole:

—Bueno, perillan; volved á vuestros quehaceres y sabed que nadie tiene aquí derecho de hablar á la señorita sin mi permiso; Inesia examinó la rosa y sintió la punzada de un afiler; lo arrancó precipitadamente y vió un pequeño papel arrollado en el corazón de la rosa; ocultó este papel al instante en su seno, que contendría sin duda algun aviso interesante, y suplicó á la anciana criada que no repudiese al niño, que se retiró sumamente avergonzado.

Tan pronto como Inesia se encontró sola se apresuró á leer el papel que contenia la rosa, y leyó lo que sigue:

«Vuestra suerte va á cambiar; volveréis á ver á Fidel. Esperad. Consi-

(433)

derad á vuestro raptor y contad en el eficaz apoyo de

El Sosio.»

—El Sosio exclamó. Quién es este personaje? por qué me conoce? por qué se interesa por mi suerte? Me encarga que tenga paciencia, y que respete á Leonardo. Será este, que se valdrá de este medio para atraerme? Pero entonces no me diria que volveria á ver á Fidel. Es, pues, un protector desconocido quien me la envia. Oh! bondad divina; no abandonais jamas al inocente perseguido! Pero quién es ese jóven que me ha dado esta preciosa rosa? Un enviado de El Sosio; qué nombre tan extraordinario! nadie se ha llamado así.

Inesia pasó la noche reflexionando, y á la mañana siguiente, así que vió á Ariana le dijo sonriendo:

—E pero que no habreis despedido al jóven criado de ayer por una cosa que él creia me seria agradable.

—No, hermosa jóven; pero ha sido reprimido lindamente. Debe permitirse

(434)

—De temible; Santa Maria! pues si es una cosa de las mas terribles. No puedo decirlo; no, está prohibido decir quien es este personaje que se oculta bajo este nombre verdaderamente mágico. Ya en ello la vida.

—La vida?

—O por lo menos será un encerrado por toda ella. Quién habrá podido escribirlo ahí? Es preciso borrarlo, en todo caso, y cuidad mucho de que Leonardo no descubra la menor señal de este nombre, que le causaria el mismo terror que á mi.

—El mismo terror.

—Oh! le veriais palidecer y perder el conocimiento si supiese que El Sosio debia poner un solo pié en el castillo. Y la criada se apresuraba á borrar la inscripcion.

Quando hubo terminado, dijo:

—Retírenos de este lugar, este nombre terrible me causa tanto miedo, que no tengo ya sangre en las venas.

—Os buscaba por todas partes, dijo

(435)

Leonardo la miró con timidez y la suplico se sentase.

—Señor, dijo ella accediendo, me habeis tendido un lazo, puesto que jamas podreis casaros conmigo.

—Por qué causa, bella Inesia?

—Porque sois un gran señor... Quién sois? Que al menos sepa el verdadero nombre de mi raptor.

—Mi verdadero nombre es Leonardo, os lo juro. Por este nombre me conoce vuestro tutor hace treinta años, pues me ha visto nacer. Soy rico, tengo una graduacion militar bastante distinguida, y puedo asegurar á mi esposa una brillante suerte. Consentid en serlo? Desde mañana, un escudote podrá nuzos en la capilla del castillo, y seremos para siempre felices.

—Pero señor no me habeis de vuestra familia? Todavía sois jóven y tendreis un padre, una madre, parientes ricos, como vos.

—Mi madre murió al darme á luz, y tenia diez años cuando perdí á mi buen

(440)

—Os buscaba por todas partes, dijo



Leamos en La Epoca del 22:
La inauguración del ferrocarril del Norte se verificará al regresar S. M. el Rey de su viaje a Paris, y no extrañáramos que nuestra augusta Reina la solemnizase con su presencia...

El jueves último por la tarde ocurrió un percance en la playa de Alicante, que por fortuna no tuvo consecuencias lamentables que sepamos. Un bote chocó con el pilar de una de las casetas de baños...

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:
Paris, 21 (por la tarde, recibido con retraso).—El Monitor, en su edición de la tarde, publica el balance hebdomadario del Banco de Francia...

El periódico oficial dice que Rusia ha dado su adhesión a las modificaciones recientemente introducidas en los Principios Danubianos. El gobierno otomano ha dado al príncipe Couza el aviso oficial del acuerdo de las potencias...

Mr. Drouyn de Lhuys ha dirigido a los representantes de Francia en Viena y en Berlín una nota expresando los deseos del emperador, de ver a las potencias alemanas facilitar, por sus sentimientos de moderación, las transacciones y negociaciones con Dinamarca.

Mr. Barrot ha llegado a Paris de vuelta a Vichy. Se cree siempre que será comprendido en la próxima promoción de senadores.

Paris, 21.—Los federales han sido derrotados en Maryland. El gobernador de New York ha prohibido que salgan las milicias de los límites del Estado.

Ha vuelto a Paris Mr. Barrot, que estaba en Vichy.

Mr. Drouyn sigue a Vichy, desde donde ha dirigido despachos a Berlín y Viena, recomendando moderación en las pretensiones contra Dinamarca.

Ha terminado el sumario de la causa seguida por la formación de un comité electoral, sin autorización. Han sido enviados al tribunal correccional Carol, Garnier Pagés y otros.

La France publica hoy un artículo censurando la ley de imprenta de España, en lo relativo a delitos contra la Religión.

La efervescencia que había en Buenos Aires con motivo de los sucesos del Perú se ha calmado, por los gestiones del presidente de la república y Mike.

Viena, 21.—La Dieta ha aceptado la proposición austro prusiana para que el duque de Augustenbourg esponga los fundamentos de sus pretensiones a la soberanía de los Ducados.

Londres, 21.—Se cree que es inevitable la guerra con las hordas de Cafretería.

Paris, 21.—Los periódicos de Panamá confirman que la correspondencia entregada por un oficial de la marina española, al capitán del vapor Chile, fué abierta clandestinamente y robados los despachos del

general Pinzo y las cartas dirigidas por varios oficiales de nuestra escuadra en el Pacífico.

En Rendsburgo han ocurrido riñas entre los soldados prusianos y bauerwienos, resultando heridos graves.

El gobierno de Suiza ha invitado por una circular a todas las potencias para que tomen parte en un Congreso internacional que se verificará en Paris el otoño próximo para arreglar las relaciones telegráficas de Europa.

Cracovia, 21.—Han redoblado en todas las provincias de Polonia las persecuciones contra los sospechosos; en las provincias de Vilna y de Grodno han sido presos varios sacerdotes que habían manifestado su disgusto con el motivo de las últimas medidas adoptadas por el general Mourawieff.

Paris, 22 (por la mañana).—El Constitutionnel declara, en su número de hoy, que el gobierno de San Petersburgo no es extraño a la medida adoptada por el gobierno de Stokolmo que ha licenciado su ejército.

Rusia ha exigido de este último gabinete garantías contra todo proyecto de formación de un gran reino escandinavo-unido, amenazado, en el caso de que quisiese Suecia realizar dichos proyectos o enviar su ejército o su escuadra al socorro de Dinamarca, apoderarse de Fimmark (Laponia Noruega).

Paris, 22.—Se atribuye una grande importancia política al viaje del rey de Bélgica a Vichy.

Turin, 22.—El príncipe Humberto, hijo mayor del rey Victor Manuel, saldrá muy pronto para hacer su visita, hace tiempo proyectada, a la corte de las Tuilerías.

Paris, 22 (por la tarde).—El periódico La France publica un notable artículo, en el cual declara que Francia no necesita establecer sus límites ó fronteras actuales; que está resuelta a no hacerlo sino en el caso de que amenazas imprudentes vengán a despertar el sentimiento nacional, que dormita solamente y que no está apagado, como muchos parecen creerlo.

Paris, 22.—El Monde ha salido hoy a la defensa de las disposiciones de la ley de imprenta publicada por el gobierno español, en la parte relativa a las cuestiones religiosas, manifestando al efecto entre otras cosas, que las sociedades bíblicas en España están haciendo maniobras políticas trascendentales.

Segun la Presse los confederados se retiran del Maryland. Se anuncia una leva de 300.000 federales.

El príncipe Humberto vendrá pronto a Paris.

Se atribuye el viaje del rey de Bélgica a Vichy, al propósito de tratar la cuestión referente a la sucesión del emperador Maximiliano en el trono de Méjico.

El Comité revolucionario de Italia ha dirigido una proclama a los habitantes de Istria y Dalmacia, escitándoles a una revolución general.

Se asegura que los garibaldinos proyectaban una nueva empresa, pero que han desistido de ella a consecuencia de los consejos que el rey Victor Manuel ha enviado a Garibaldi.

La ocupación de Rendsburgo, sin esperar el consentimiento de la Dieta, ha dado lugar a una protesta por parte de nueve Estados alemanes.

Copenhague, 22.—La escuadra danesa que cruzaba el Báltico, empleada en el bloqueo de los puertos prusianos, ha vuelto a anclar en los puertos del reino.

Los buques alemanes del comercio capturados durante el bloqueo serán devueltos a sus legítimos dueños, despues de la conclusión de la paz.

Paris, 22, (por la noche).—El duque de Montebello, embajador de Francia en San Petersburgo, ha recibido la orden de aplazar indefinidamente su viaje con dirección a la corte de Rusia, lo que confirma los rumores que circulan hace tiempo sobre lo poco satisfactorio de las relaciones entre los dos gobiernos.

Paris, 25, (por la mañana).—El Monitor publica, en su número de hoy, una exposición del mariscal Randon ministro de la guerra, a la que acompaña un decreto imperial dando una nueva organización a la Argelia.

Los franceses, extranjeros é indigenas, residentes en los pueblos que tienen ayuntamiento quedarán regidos por la administración civil.

Los árabes residentes en las tribus, en cualquier punto que planteen sus tiendas, cerca ó lejos de las ciudades, dependerán exclusivamente de la autoridad militar.

Las últimas noticias de Túnez confirman la pacificación casi completa de la Regencia, pero todavía el comercio sigue paralizado.

Paris, 25.—Las noticias de Méjico dicen que en Nueva-Leon hubo un movimiento en favor del imperio, que fué vencido por Negrete el cual fusiló a varios jefes en Monterrey.

Juarez continuaba en Sadillo. Los imperialistas se organizaban en los Estados del Norte, bajo el mando del hijo de Vidaurri y otros generales.

Se han entablado negociaciones para un tratado de comercio entre Suiza é Italia.

Cuarenta diputados jónicos han declarado que defenderán al rey, a la reina y al gobierno.

El Monitor publica hoy el decreto organizando militarmente la Argelia.

La insurrección de Túnez toca a su fin. Dicen de Londres que el ministro Lazard, contestando a una interpelación de Maquire, dijo: que la ocupación de las islas de Chincha por los españoles ocasionó en el primer momento grande agitación y las simpatías de muchos Estados de la América del Sur; que Venezuela y otros pueblos habían declarado que si las islas fuesen retenidas indefinidamente por España darían su auxilio material al Perú; pero que España había negado resueltamente que tuviese tal intención, declarando que devolvería las islas en cuanto recibiese satisfacción del Perú.

Russell hizo una declaración en la Cámara de los Comunes, asegurando que existían y se habían asegurado las buenas relaciones con Francia.

Atenas, (sin fecha).—Los diputados jónicos se han puesto de acuerdo sobre la conducta que han de observar en el Parlamento griego.

En la capital se hacen grandes preparativos para recibirlos.

Se cree que llegarán el 26.

Las elecciones verificadas en las islas Jónicas alaman mucho al partido conservador en Grecia. De los ochenta diputados nombrados en aquel archipiélago, veintisiete pertenecen a las ideas socialistas, y de ellos se citan diez y siete elegidos en Corfú, que forman parte de una sociedad secreta llamada La Mulleria, y considerada como la expresión extrema del partido demagógico. Todos los diputados nombrados en Zante son notoriamente socialistas. Témesese mucho que este elemento nuevo introducido en la Asamblea nacional no contribuya en gran manera a mantener el estado de agitación tan parecido a la anarquía, que pesa sobre este desgraciado país, y del que en parte se acusa no sin razón al Parlamento.

El reemplazo del conde de Steckelberg, representante que era de Rusia en Turin por Mr. de Kisseleff, que hasta hace poco ha desempeñado el puesto de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de Rusia en Roma, supone una ruptura completa de relaciones diplomáticas entre las cortes de San Petersburgo y Roma, á consecuencia del discurso que en favor de los polacos pronunció el Papa en el colegio de la propaganda.

Parece que el pensamiento del rey de Dinamarca de que todo su reino entrase a formar parte de la Confederación germánica ha sido llevado muy á mal por sus súbditos, y que se temen con este motivo demostraciones contra el monarca.

Créese en Londres que las Cámaras no discutirán en esta legislatura la proposición de Mr. Lindsay relativa al reconocimiento de los Estados confederados de América. La legislatura actual celebrará pocas sesiones para poder tratar con el debido detenimiento tan importante cuestión.

Las noticias de Argelia son satisfactorias para Francia. Un despacho del general Deligny dice que la parte de la provincia de Orán que ocupaban los Filitas, está completamente pacificada. Cada fracción de esta tribu ha vuelto a sus trabajos habituales. En el mismo despacho dice el general Deligny, que para completar la pacificación conviene evitar toda amenaza ó provocación contra los indigenas.

Variedades.

LA GRANJA.

Conclusion.

Los edificios mas notables de la Granja son la iglesia colegiata y el palacio. La fachada principal de este mira á los jardines, y en su centro se conserva el patio y claustro mismo que servia á las religiosas segundas de Segovia en su hospedería, situada alrededor de la fuente de riquísima agua, á que hoy se denomina Fuente de Palacio. Despues de estos edificios viene la fábrica de cristales, donde se han construido en otro tiempo los mejores espejos de Europa, y entre los cuales daría celebridad uno que tenia 3 y 3/4 varas de alto por 2 de ancho.

Pero lo que dá á la Granja ese aliciente que la hace tan apetecible, no es ni sus magníficas montañas, ni sus grandiosos pinos, ni su bello palacio, ni los bosques y precididos artefactos que esta encierra; sino, como saben nuestros lectores, los sitios de Valsain y de Riofrio. Corramos, pues, esta descripción hablando de dichos sitios.

Los jardines comprenden un espacio de cerca de millon y medio de piés. Están situados á la falda de la montaña de Peñalara y en paraje mas alto que la población por lo ascendente del terreno. A su conclusion, en la parte próxima á la montaña, se encuentra el estanque llamado el Mar, que forma un semicírculo irregular, y cuya línea de diámetro tiene 400 pasos. Cultívanse en los jardines multitud de flores de primavera, verano y otoño, y de frutas, verduras y legumbres. Sus fuentes, que son el asombro de nacionales y extranjeros, y superiores á las de Versalles, que se tomaron por modelo, son 26, ocho de primer orden y 18 de segundo; las primeras son las que se conocen con los nombres de la Pama, que arroja el agua á unos 150 piés de altura; los Baños de Diana, que es la combinación mas graciosa de juegos que puede verse; el Canastillo, notable por la propiedad con que corresponde á su nombre; y además las Ranas, los Caballos, la Andrómeda, los Vientos y Pomona. La riqueza y magnificencia de sus juegos y el abundante raudal de sus aguas, es cosa de que no puede formarse idea quien no las haya visto.

Forma el complemento de ellas la cascada...

cada, cuyo largo y angosto estanque consta de diez mesetas colocadas en línea ascendente, por las cuales bajan las aguas tan bien dispuestas y niveladas, que forman al caer un delicioso velo, especialmente cuando las hieren los rayos del sol.

Por lo que nos arriba hemos dicho al hablar de la fundación del Escorial, comprenderán nuestros lectores que el sitio de Valsain es mucho mas antiguo que la Granja. Y en efecto: basta decir que los reyes Enrique III y IV, el emperador Carlos V y su hijo Felipe II iban á él de jornada; y que en una de estas nació allí la princesa doña Isabel de Valois, hija del último de dichos reyes, y fué bautizada en un perol de cobre, que ha sido despues por muchos años la pila de la iglesia parroquial. El palacio de Valsain, hoy tan deteriorado, fué pues como acabamos de decir, la residencia de verano de nuestros grandes monarcas, y aun la del mismo Felipe V hasta que tuvo concluido el actual palacio. Inmediato á él se encuentra una magnífica espesera, que es hace años el lugar predilecto para las giras de campo, y cuya fama habrá llegado á nuestros lectores bajo su prosáico nombre de Boca del asno.

Riofrio, que era monte y jehesa de propiedad particular hasta la mitad del siglo pasado, es hoy otra residencia real en cuyo alrededor se agrupan diez ó doce vecindarios, guardas y dependientes de la real casa, que constituyen la población. Se encuentra en el camino que desde Segovia conduce al monte de Guadarrama. El palacio fué construido por doña Isabel de Farnesio, que compró el terreno en 1751 para irse á vivir allí cuando su hijo D. Fernando VI quisiese ocupar exclusivamente el de San Ildefonso; pero nunca hubo menester ocuparlo, porque nunca esta buen rey pensó en turbar la quietud de su madre, que disfrutó constantemente el palacio de la Granja. Es el de Riofrio de construcción sólida y elegante, y le rodea un hermoso bosque de encinas y otros arborescenciales, cercado de pared y abundante en caza mayor y menor. Esto último lo saben nuestros lectores perfectamente, pues tantas veces han oido hablar de las cacerías de S. M. el Rey y de los infantiles en dicho sitio.

Por último, y para completar esta ligerísima descripción de las bellezas de la Granja, no debemos omitir que á una legua de la misma, á la derecha del camino que conduce á Segovia, se encuentra la posesión llamada en otro tiempo de Pellejeros, que en 1832 compró la Reina Carlota á sus poseedores, denominados desde entonces quinta de Quinta-Pesares; tiene cerca de 4,500 varas de circunferencia, y es toda ella una gran pradera, regada por un canal. No debemos tampoco pasar en silencio el jardín de Robledo, que mandó formar para su recreo Carlos II en 1780, y es hoy uno de los objetos que visitan con preferencia los viajeros por el esmero, la elegancia y el gusto que en él se advierte. Esta de San Ildefonso media legua, á la izquierda del camino que conduce á Segovia.

Aquí tienen nuestros lectores los sitios célebres de la Granja, los que forman las delicias de la corte, y en cuyo goce y pacífica posesión vive hace quince días la elegante sociedad que ha seguido á nuestros Reyes en su jornada de verano. Verdad es que para aquellos de nuestros lectores que acaso conocen la Granja mejor que nosotros mismos, esta pobre descripción, tan breve para ese objeto como larga para un artículo, nada les habrá enseñado que ya no sepan; pero cuántos habrá entre ellos destinados á no conocerla nunca! Cuántos no encontrarán en estos informes apuntes algo que les ayude á comprender mejor las crónicas del sitio que en estos días llevarán á sus manos los diarios de Madrid!

( 450 )

padre por un accidente desgraciado. Así, bien veis que soy libre y dueño de mi voluntad; nadie tiene derechos sobre mí.

—Es preciso creerlo, porque vuestra conducta es muy reprobable, y no hubiese dejado de ser castigada si tuvieseis superiores á quien obedecer. Y si yo invocase las leyes?...

—Oh! las leyes, respondió Leonardo sonriendo, no pueden alcanzarme; esto debe bastaros.

—Sois, pues, superior á ellas? —No temo nada por esta parte; es todo lo que puedo decir.

En esto trajeron una carta á Leonardo, que la leyó y mudando de color, dijo:

—Es creíble? Me querrán arrebatar mi víctima? Pero sin duda Salvas me ha servido... corro... Perdonadme, señorita, un asunto importante me ocupa algunos días. Empleadlos en reponeos de vuestra fatiga y de vuestro temor, y guiada por la razón y por las reflexiones que os imponga la pa-

( 455 )

grita, á la que se bajaba por caminos tortuosos, y en cuya parte superior caía por delante de ella una cascada de agua cristalina y plateada.

Al levantar la cabeza para examinar las piedras de la bóveda que parecia amenazar ruina, las dos señoras vieron con asombro que habían escrito sobre las rocas, con un lápiz rojo, estas palabras: Esperad al Sosio.

—Misericordial esclamó Ariada: esperad al Sosio. Es una amenaza que se nos hace? Estoy temblando. Si viesiese aquí estoy perdida.

—Qué decis? esclamó Inesia. Quién es ese hombre?

La criada, sin responderla, prosiguió sus exclamaciones: —Oh! Dios mío! El Sosio por ventura vuelve á hacer sus correrías? No sabéis, hermosa jóven, quién es El Sosio? su nombre solo hace temblar á todos.

—No veo que tenga nada de temible.

( 454 )

á esa gente acercarse á la amiga de su señor? —Es nuevo en la casa? —Si señora; está en ella desde ayer por la mañana; fué presentado al mayordomo del señor, que es un hombre de edad y de experiencia. Habló algun tiempo con él y en seguida lo admitió en las cocinas. Cuando pregunté de dónde venía este niño, quién era y quién lo había traído, me respondió: «Mi querida señorita, me ha sido recomendado, y tiene muy buenos antecedentes...» Pero dejemos esto, y bajemos al jardín. Hoy visitaremos la hermosa gruta del fondo de la cascada; gozaremos en ella del dulce murmullo de las aguas y de una temperatura deliciosa. No la habeis visto todavía?

—La he visto de lejos; pero me parece que está muy distante.

—Es temprano y tenemos tiempo, y es una cosa verdaderamente admirable.

Inesia siguió por complacencia á la anciana criada que la condujo á esta

( 451 )

cesidad de ceder á mis deseos, me volveréis á ver probablemente con menos ódio y mas piedad, considerando mi amor.

Trascurrió, en efecto, una semana entera sin que supiese de él. Durante este tiempo, Inesia, á quien la anciana criada procuraba consolar, visitó el castillo, y los jardines y recobró algunas fuerzas. Escribió á la marquesa, y al arzobispo de Auch pidiéndoles consejos y su protección para romper los hierros en que la encerraba su odioso raptor, y mientras esperaba la respuesta á estas cartas estaba algo mas tranquila.

Era tratada por los criados con las mayores consideraciones y el mas profundo respeto; pero no podia salir del castillo, cuya reja y demas salidas estaban cerradas; así como tampoco acompañaba continuamente por Ariada, y aun cuando no fuera así, sabia que todos sus esfuerzos para escapar de su prisión serian inútiles.

Una tarde, que paseaba por el jardín con Ariada, vió correr hacia



Esto nos ha hecho creer que no leerian con disgusto los apuntes que dejamos consignados en el presente artículo.

Gaceta.

-Buena obra.-En la noche del sábado estuvo en gran peligro de morir ahogado en el tabazo de las Damas...

-Otro recuerdo.-La obra de la Cruz del Rastro tiene completamente entorpecido el paso para el paseo de la Ribera...

-El vigía.-Calor dá la tierra y cielo.-se acoraron las polémicas...

-Incendio.-Hace dos días ha habido un horroroso incendio en la dehesa de Santa María de Trasierra...

-Cavernas.-En Córdoba se ven cosas singulares. Hace mucho tiempo que la calle de los Moros está engalanada con un solar lleno de montes y colados...

los vecinos temiendo quedar el mejor día convertidos en una tortilla. A esta cueva da entrada un medroso agujero que tiene soliviantados a los transeúntes...

-Al fresco.-En las últimas noches ha sido muy grande la concurrencia en los paseos. Con efecto, el calor que nos ha traído la canícula está sofocante...

-El mal incurable.-Los que pasan por la calle de Comedias dicen y con razón que el piso de aquella no está lo más apropiado para pisarse...

-Cómo ha de ser!.-Los que esperaron mil cosas en la noche de Santiago, se han encontrado sin fiestas...

-Buen pensamiento.-Vuelve a agitarse el pensamiento del director de la Casa-Banca de Madrid de plantear exposiciones permanentes en todas las capitales de provincia...

-Lo merece.-Nuestro querido amigo y paisano el joven beneficiado de la Santa Metropolitana y patriarcal Iglesia de Sevilla, D. Claudio Amorin y Alvarez...

-Exámenes.-El viernes publica el diario oficial los anuncios de convocatoria para el examen de ingreso en la escuela especial de ingenieros de minas...

Len tener muy presente los jóvenes a practicar.

-Parodia.-Diz de una calle que una día -tan súcia y misera estaba- que la calle se espantó...

-Adelante.-Siguen decomiéndose por fallos de peso muchos de los panes que se hallan a la venta pública.

-Vacante.-Hasta el 22 de Agosto próximo se admiten solicitudes a las plazas de médico y de cirujano titulares de Rute...

-Amor médico.-El amor, dice Galeno, es un morbífico agente que nos mata cual veneno de propiedad astriigente...

-Variación de nombre.-Varios farmacéuticos reputados y mayores contribuyentes, han conseguido en Madrid, como era justo...

-Muerte repentina.-Anteayer tarde falleció repentinamente y a la violencia, según parece, de un accidente natural...

-Precio medio.-Hé aquí el de los granos en esta provincia durante la primera quincena de Junio...

trigo 42 rs. y 93 cts.: decañada 24 y 81: de centeno 50 y 66: de maíz 40 y 66: arropa de garbanzos 19 y 12: de arroz 28 y 23.

-Escena terrible.-En el teatro del Mausoleo de Augusto, de Roma, ocurrió el domingo 17 un terrible accidente. Según lo exija la pieza...

-Tormenta.-El domingo 17 descargó sobre París una furiosa tempestad de agua y granizo...

-Imprevisión funesta.-Hé aquí otro funesto accidente debido a la muy imprudente costumbre de levantar los niños cogiendo su cabeza con ambas manos...

-Vaya un andaluz descaradol.-Compare, ¿Cuál cree V. que es el arma mas terrible que existe y que puede hacer mas averia en el cuerpo de un cristiano? piense V... ¿La navaja? dijo el

compadre.-No señor.-¿La bomba? ¿Qué!-El trabuco? ¿Ciel! tampoco.-Es acaso el revolver? ¿Qué! no señor.-La pistola, la chulebrina, el mortero...? -Vamos, compare, ya veo que V. no entiendo er Bolen.-Pues yo no sé qué demonio puea existir, porque todo eso...-Compare, peor que todo eso es la lengua de una muger.

-Estátua viva.-En 1825 el consejo comunal de Pésaro, ciudad natal de Rossini, decretó origin una estatua de tamaño natural del célebre maestro...

El secretario de la redaccion, ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

-Hoy.-Sta. Ana, madre de Nuestra Señora.

-Jubileo circular.-En la parroquia de Santiago.

-Los asociados a la corte de Maria, visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Anorra, en su hermita.

Espectáculos.

GRAN PANORAMA UNIVERSAL, en el paseo de la Victoria. Nueva decoración de vistas que serán las últimas, y estarán espuestas hasta el día 28, en que su dueño se marcha de esta capital.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martín. Imprenta, Librería y Litografía del Diario de Córdoba, calle de S. Fernando núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 16. Consolidado 54 40 c. Diferido 46-60. Deuda amortizable de primera clas. 37-00...

Perro-carril.

Se sale el primer tren a las 4 y 15 minutos de la madrugada, llegando a Sevilla a las 5 y 5 minutos de la mañana...

Diligencias.

Salen para Madrid los días impares a las 40 de la noche. Salen los pares a las 10 de la noche.

Calle Ambrosio de Morales frente a la fonda de Rizzi. Sus precios son los siguientes: de Córdoba a Madrid...

La Madrileña. Salen para Madrid los días pares a las 4 de la madrugada. Entran los impares entre 9 y 10 de la noche...

La Cordobesa. Salen para Madrid los días pares entre doce y una del día. Entran los impares entre once y doce de la noche...

La Victoriana. Salen para Madrid los días impares a las 4 1/2 de la tarde, y entran los mismos de 9 a 10 de la noche...

Postas Andaluza-Sevillana. Salen para Madrid los días impares a las dos de la tarde, y llegan de nuevo a diez de la noche...

La Castellana. Salen para Madrid los días pares a las 2 de la tarde, y entran de dicho punto los mismos días a las 10 de la noche...

La Andaluza. Salen para Lucena los días impares a las 6 de la tarde. Entran todos los días a las dos de la madrugada...

La Castellana. Salen para Málaga y Granada en el presente mes los días impares a las 2 de la tarde, y muda de coche en Antequera para salir a Granada...

La nueva Andaluza. Sale para Montoro los días impares a las 5 de la tarde, y entra los pares a las nueve de la noche...

La Calsera en posta a Santa Cruz. Sale todos los días impares a las 8 de la noche. Entra los pares a las 3 de la tarde...

Las diligencias. Los billetes para Madrid se despacha calle de San Pablo. El importe de cada asiento es 320 rs.

Otros carruajes. Carruajes acelerados del Norte y Mediodía. Salen los pares a las 6 de la mañana y llegan los impares a las 7 de la tarde...

en el parador de Vista-Alegre frente al Pretorio y en su oficina central frente a la fonda de Rizzi...

Empresa de transportes. En combinación con el ferrocarril de Sevilla a Córdoba para Montilla, Aguilár, Lucena, Benamejé...

Mensajerías aceleradas de D. Benito Ferrer. Esta empresa, única en su clase en la carrera de Madrid, ha establecido una oficina central para la percepción y entrega de los efectos...

Galeras. En el despacho de D. Alfonso Maroto, calle de Petró posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensajerías de D. Benito Ferrer...

Correos. ENTRADAS. De Madrid y su carrera a las nueve y cincuenta y cinco minutos de la noche...

De Sevilla por el ferrocarril a la una y treinta minutos de la tarde. De Málaga y su carrera a las tres de la tarde...

De Cádiz y su carrera a las 12 y 15 minutos de la noche por el ferrocarril a las 12 y 15 minutos de la noche...

De Madrid y su carrera a las tres de la tarde. De Sevilla por el ferrocarril a la una y treinta minutos de la tarde...

De Málaga y su carrera a las tres de la tarde. De Cádiz y su carrera a las 12 y 15 minutos de la noche...

De Madrid y su carrera a las tres de la tarde. De Sevilla por el ferrocarril a la una y treinta minutos de la tarde...

De Málaga y su carrera a las tres de la tarde. De Cádiz y su carrera a las 12 y 15 minutos de la noche...

De Madrid y su carrera a las tres de la tarde. De Sevilla por el ferrocarril a la una y treinta minutos de la tarde...

De Málaga y su carrera a las tres de la tarde. De Cádiz y su carrera a las 12 y 15 minutos de la noche...

el ferrocarril a las doce y veinte y cinco minutos de la madrugada. Para Ecija, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalcazar, S. Sebastian de los Ballesteros y Victoria a la una de la madrugada.

Campanadas. que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriere el mismo.

Catedral, 1. S. Pedro; 2. S. Andrés; 3. S. Lorenzo; 4. Sta. Marina; 5. S. Nicolás de la Villa; 6. S. Miguel; 7. Compañía; 8. S. Juan; 9. Agorquia; 10. Santiago; 11. Magdalena; 12. Espíritu Santo; 13. San Basilio; 14. Merced; 15.

Losarios. Nota de las posadas en que paran los cocarrios de los pueblos que se expresan. Posada del Puerto de S. Pablo.

BAENA Antonio Morales, y Gerónimo Espi. DEM. Andrés Rabada. AGUILAR Manuel Ramirez.

Posada de S. Antonio. FERNANDEZ Rafael Serrano, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Serrano, Juan Ortega, y José Rodriguez.

Posada del Toro. OBEJO Francisco Diaz y Andrés Perez. Posada de la Pulla.

POZOBLANCO Juan Colchero. PALMA José y Juan Perez. MONTAÑAN Agustín Robles y Juan Castellero.

ECIJA Salvador Dieguez. ANDUJAR Juan Montoro. OBEJO Francisco Sanchez.

BAENA y Lucena. Hidro Colodrero. Posada de las Madaras. MONTORO Francisco de Luque.

ECIJA Antonio Escalera. Posada de S. Rafael. CASTRO Francisco Manuel Carpio.

CASTRO Juan Romero. LA CAMPANA Andrés Montero. AGUILAR Francisco Perez.

Posada del Petró. RAMBLA Rafael Panadero. Posada de la Espada. MONTORO Hidrodon Caballero.

VISO José Lopez, Hildonso Ruiz y Juan Calvo. POZOBLANCO Antonio Morales. Posada nueva del Carmen. BUZALANCE José María Valero y Francisco Venelada.

Posada de Sta. Marta. FUENTEROBUNA Miguel Sanz y Joaquina Benavente. P. Igco. Cecilio Arenas.

Posada de las Verbas. ADAMUZ Barolomé Obreiro. DOÑA MENGA Cristoval Navaz.

VILLANUEVA DE CORDOBA José Jarado y Juan Buenestado. BUALANOR Francisco Rodriguez.

VALENUELA Francisco Garcia. ANDUJAR Francisco Gomez. Posada del Obispo Blanco.

ADAMUZ Cristoval Arenas y Juan Antonio Valverde. MONTORO Manuel Tabares y Francisco Luque.

PEDRO ABAD Hildonso Castilla. VILLAFRANCA Miguel Estremera, Rafael Rodriguez y José Arjona.

Posada de la Paja. PUECO Antonio Aguilera. PUENTE GENIL Cristóbal Godoy y José Morales.

Posada nueva de la calle de S. Pablo. CARPIO Fidel Charquero. Casa de la fuente, Catedral.

CABRA Gabriel de Reyes (s) Floro. Carrera del Puente núm. 79. ECIJA Fernando Roman.

Palma 40. GRANADA José y Antonio Sanchez.

de la correspondencia. CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES. Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fraccion de ella...

Para todos los pueblos de la Península é islas adyacentes, el franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella.

Para las islas Filipinas. Un sello de 2 rs, por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 4 rs.

Para Francia. El franqueo es voluntario. Tres sellos de 4 cuartos por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos. Para Inglaterra. Es voluntario el franqueo. Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos. Para Bélgica, Italia, etc. No se presta franqueo.



BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA, calle de Ambrosio de Morales num. 1. En Sevilla, plaza del Pan num. 4...

Grandes depósitos de camas, catres y cunas de hierro inglesas charoladas y maqueadas con preciosos dibujos...

Se timbra gratis el papel en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, a todo el que lleve una caja de papel de dicho establecimiento...

Venta. En la posesion de la Ladronea, término de Montoro, se vende una piedra y un solero nuevos para molino...

AGENCIA DE NEGOCIOS bajo la direccion de los señores MUÑOZ y BARBERINI.

Los asuntos, objeto preferente de esta casa serán: compra y venta de frutos y fincas; administración de estas; redención de censos...

Almoneda. Con una considerable rebaja en sus precios, queda abierta de nuevo la almoneda de diferentes efectos...

Pérdida. En la noche del jueves se ha extraviado a uno de los asistentes a la reunion del Circulo de la Amistad...

Arrendamiento. Se hace de una casa calle de la Candelaria de esta ciudad, marcada con el num. 11...

Hielo. El depósito de nieve de los pozos de Trassiera que se halla en la plazuela de Hinojares num. 6...

El exterminador instantáneo y radical de las chinches. Mr. Pierre, químico de París, ha descubierto esta especial composicion...

En todas las poblaciones de Europa donde ya son conocidos los efectos de esta útil composicion, es buscada con mucho empeño...

Prodigios para la tos y constipados. Pastas carameladas, hechas por un procedimiento alemán, que observando el sencillo método que se espesará en el depósito...

Almoneda. Se abre de varios efectos, desde las 10 de la mañana a las 6 de la tarde, en la casa num. 7 calle Caldeaveja...

Venta. A voluntad de su dueño y en subasta extrajudicial, que tendrá lugar el dia 27 del corriente a la una de la tarde...

Almoneda. En la calle del Conde de Gondomar num. 4. se abre almoneda de varios muebles.

Bojes. Se venden de todos tamaños a precios arreglados. En el despacho de este periódico darán razon.

Interesante. Se avisa a las personas que se hayan retratado en el gabinete fotográfico del Sr. Jaber, difunto, y quieran obtener nuevas reproducciones...

LIBROS. En el despacho del Diario de Córdoba se realizan los siguientes libros: Aventuras de Gil Blas de Santillana...

Arte de curar las enfermedades sin médico y sin botica, por Raspail, 6 rs. La cocina perfeccionada ó el cocinero instruido, 9 rs.

El juego de Villar, con las reglas y leyes generales y particulares que le constituyen, con láminas y ejemplos que representan las principales jugadas, un tomo grueso, 12 rs.

Manual de curiosidades, de secretos y conocimientos útiles para las artes y para el tocador, 4 rs. Mapa de España, ilustrado con mas de 130 láminas, 10 rs.

Manual de albañilería ó ejercicio teórico-práctico de todo género de construcciones, con cuantos conocimientos son indispensables a los profesores, aparejadores, ayudantes, albañiles etc. enriquecido con 37 grabados, 20 rs.

Graneros. En uno de los mejores sitios de esta ciudad se arriendan dos: las personas que lo necesitan podrán avistarse con D. Francisco P. Ruiz, Silleria 3.

LIBROS RAYADOS. Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios...

Venta. Se vende un reverbero con cuatro caras y sus armas correspondientes y en muy buen estado. En la posada del Pótro darán razon.

Arrendamiento. Para desde 1.º de Enero de 1865, se arrienda el Corrijio del Camarero alto, situado en la campiña y término de esta Capital...

Cuadra. Se arrienda desde el dia una cuadra con su pajar en una calle muy cétrica. En la redaccion de este periódico darán razon.

Venta de Madera. En el Establecimiento Cerro Muriano a tres leguas de esta Ciudad, y por la carretera de la Sierra, se enagena la sobrante del consumo de sus Minas...

Vinagre. En la plazuela de la Compania, casa de la Torre, num. 7, se vende vinagre de yema superior a 20 rs. arroba...

Salon de Apolo, Carrera del Puente num. 112. Se dan lecciones de bailes de sociedad y de paillos, desde las 9 hasta las 11 de la noche.

Nuevo almacen de maderas de pino de Flandes. En el campo de la Merced num. 12, junto a los Sres. Sta. Cruz y Gicochea, se ha abierto un almacen de maderas...

Espegadero. Se vende el de los sembrados de la dehesa de choza Redonda compuesto de 250 a 280 fanegas de tierra.

HELIO ARTIFICIAL CORDOBES. Este precioso y tan necesario artículo se espenderá en adelante a los precios siguientes: En el depósito, calle del Reloj num. 6: La arroba a 12 reales. La libra a 6 cuartos.

COMPANIA MERCANTIL COLECTIVA. B. PINETTE HERMANOS Y COMPANIA. Su escritura social ha sido registrada en el Gobierno de provincia, previo informe del Tribunal de Comercio.

COMISION INTERVENTORA. Sr. D. José R. Diaz, Abogado y propietario. Sr. D. Bartolomé Bauzá de Mirabó, propietario.

DIRECCION GENERAL. Banqueros. Fianza de la Direccion 1.000.000 de rs. Los fondos que se entregan en la Caja de Fomento se emplean en fincas construidas ó compradas por la Compania que las enagena a pagar en 15 años por semestres anticipados.

DEPOSITO DE FONDOS EN CUENTA CORRIENTE. La misma compania recibe capitales en depósito abonando un interés fijo de 14 por 100 al año. Capital suscrito hasta el 15 de Junio de 1864, 1.810.837.

DENTIFRICOS LAROZE. Conservadores de los dientes y encías. Son de una superioridad reconocida para conservar a los dientes su blancura natural, y a las encías su salud, preservándolas de la tumefaccion, del escorbuto y de las nevralgias dentales.

Ve naal pormayor, en Cádiz, casa del Sr. D. A. Tacconet, calle de S. Francisco num. 43. Y al por menor, en Cádiz, José Maria Mateos. Sevilla, Miguel Espinosa. Málaga, Ramon de Navas y Pablo Calvet. Y en Gibraltar, Sres. Freeh etc. y Comp.ª. Córdoba, D. Raya.

BANCO DE PROPIETARIOS. Establecido en Madrid calle del Clavel numero 11. Nueva renta a la propiedad inmueble y a todos los valores corrientes. Préstamos a los Socios con derecho a amortizar el capital paulatinamente.

Junta Directiva. Excmo. Sr. D. Manuel de la Fuente Andrés, propietario ex-ministro de Gracia y Justicia, senador del Reino, Presidente. Excmo. Sr. D. Joaquin Aguirre, propietario, catedrático jubilado, ex-ministro de Gracia y Justicia, Diputado a Cortes.

Excmo. Sr. D. Manuel de Moradillo, interventor general militar. Excmo. Sr. Marqués de Perales, propietario, Senador del Reino. Señor D. Estanislao Figueras, abogado, propietario, ex-diputado a Cortes.

LA ESPANOLA, compania general de seguros contra incendios a prima fija, aprobada por el Gobierno y establecida en el año de 1841. GARANTIAS: 23 años de existencia.—80 millones de capital social responsable.

Capitales asegurados hasta fin de 1863, 2,477.291.230,12. Director general, Excmo. Sr. D. Luis Maria Pastor, propietario. Subdirector general, Sr. D. Félix de Bona, propietario.

Los asegurados pagan anualmente las primas convenidas al firmarse las pólizas, sin aumento ni recargo de ninguna clase, haya pocos ó muchos siniestros: peritos nombrados por ambas partes verifican la tasacion de daños, y las indemnizaciones se satisfacen por el representante de la capital.

Siniestros que la pagada la compania en esta provincia.—Excmo. señor marqués de Villaseca, Córdoba, 760 rs.—D. Antonio González, Hornachuelos, 1,075.—Excmo. señor marqués de Villaseca, Córdoba, 220.—D. Rafael José Barbero, id., 14,401,12.—D. Fernando Suarez Varela, id., 20,463,45.—D. José Moñino, id., 8,610.—D. Juan de la Cuesta, Montilla, 22,610,49.—Doña Francisca Obrero, Córdoba, 1,997,81.—D. Cristobal Toledo, Castro del Rio, 4,479,97.—D. Rafael José Barbero, Córdoba, 3,775,26.—D. Mariano Camacho, id., 903.—D. Mateo Navajas y Cristóbal Urbano, Castro del Rio, 15,913.

La Subduracion en esta provincia está en la calle de Jesus Maria, num. 4.

Vejigatorios de Albepseyres. Unicos especialmente admitidos en los hospitales civiles y militares de Francia por orden del consejo de sanidad. Obra en pocas horas y se conservan indefinidamente.

Provistos además de los verdaderos medicamentos franceses mas apreciados, la misma casa tiene capsulas de Raquin, de copaiba pura, aprobadas por la academia de medicina de Francia, como superiores a todas las demás.

PILDORAS DEHAUT. Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, tiene, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.

tos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al peso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es facil arreglar la dosis, segun sea la edad ó la fuerza de las personas.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco num. 12 a A. Tacconet depositario general. Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Comp. Draguistas plaza de la Encarnacion, Miguel Es. inosa Botica de San Pablo.

Almoneda. Se abre de varios efectos y a precios sumamente arreglados, desde las 10 de la mañana a las 2 de la tarde en la casa num. 1.º calle del Baño, parroquia de S. Pedro.

Arriendo de fincas rústicas. En las inmediaciones de Madrid se arrienda una grande hacienda compuesta de edificios para viviendas, capilla, paneras, cuadras pajares, corrales, tierras de labor de secano, algunas de riego, prados segaderos, pastos de ganado de toda clase, viñas y olivar jóvenes, derecho esclusivo de caza y pesca, fuentes, estanques, cerca de ferro-carril y con carretera en construcion.

Venta. Se vende un caballo negro, de 8 años de edad, que puede servir para silla, carga y tiro; a quien le acomode que se vea con su dueño que vive calle del Ovario num. 4.

Colocacion. Un joven que tiene personas que puedan informar y que ha sido soldado del Depósito de caballeria de esta ciudad, desea encontrar una casa donde poder colocarse de mozo de caballos ó otra parecida ocupacion. La persona que guste valerse de sus servicios podrá, si gusta, avisarlo a Vicenta Esparza, en la calle de Cedaceros num. 14.

Almoneda. La hay de varios muebles en la casa numero 3, calle de la Alegria.

Venta. Se vende un bonito piano, es de eboha maciza y tiene cinco octavas; tambien se vende un magnifico arcon de nogal y algunos muebles de casa; las personas que quieran interesarse en su adquisicion, podrán hacer las proposiciones que gusten a su dueño, que vive en la calle de la Pelota, hoy de Muñoz Capilla, num. 46 moderno.

Vino de Valdepeñas. A la calle de las Cabezas num. 5, ha llegado una partida de dicho vino de superior calidad; lo que para hacer pronto despacho se espenderá por el propio cosechero, al insignificante y nunca visto precio de 33 rs. arroba.

Hallazgo. En la noche del jueves anterior se ha encontrado un caballero una sortija de señora en el Circulo de la Amistad. La persona a quien pertenezca puede recogerla, dando las señas, en la calle de la Encarnacion, num. 10.

CRISTALES PLANOS. En el establecimiento drogueria de don Bartolomé Luque, calle Almona, numero 44, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios, procedentes de las mejores fabricas del reino. Tambien hay un buen surtido de los llamados de Muselina, con dibujos preciosos, para evitar visillos.

Subasta de avellana. El dia 1.º del próximo Agosto a las doce de su mañana en las Casas del Excmo. Sr. Marqués de Villaseca, plazuela de D. Gomez num. 2 en esta capital, tendrá efecto la venta en subasta del fruto de avellana en rama pendiente en la hacienda de la Jarosa de la propiedad de S. E.; lo que se anuncia para conocimiento de los que quieran interesarse en dicha licitacion, bajo las condiciones que estarán de manifiesto en aquel acto.

Ministerio de Cultura 2006